LAS PROVINCIAS



XIII

El Bajo Palancia

Ellos han marcado de manera clara las grandes rutas de la civilización. Sus aguas abrieron el no de la cultura para muchos pueblos. Hoy en dis sua cauces afin siguen siendo el mejor rezudo para camisios y vias férreas. De los rios viven muchos pueblos. Ellos son como la ma-dre que todo lo da por sus hijos, sin tun sies penser en ella missoa

Así son los sios y así es el Palancia. Desde que nace allá en le lejana y gigantesca Pela-escabia, hasta que descuiboca en el sereno Marc Armi y allé result el don maravilloso de ess



asto antes de llegar al mar, como así le sucede. Y gracias a él surge el milagro de ese rosario de pueblos, villas y ciudades que se

desgranan a lo largo de su caprichoso discurrir. Pero donde más claramente queda perillada esa generosa inmolación del Palancia es en su vega baja, alli llega a la culminación su total dedicación a la tierra. Soneja nos lo entrega pujante todavia, sus aguas aún rien gozosas en las estribaciones de sierra Espadán... Coando Sagunto y Canet de Berenguer --el mismo Mediterrineo- lo reciben, ya no le queda agua, es un blanco cencio de cantos rodados con si-

lencio de piedras quietas.

Encontrasmos al Palancia en Sot de Ferrer. último pueblo de la provincia de Castellón. Sot nos anuncia su presencia con la delicada es-tampa de su bellísimo calvazio, uno de los más llamativos de la región. El painsje es un tanto árido en esta zons. El río marcha por el valle que él mismo se ha labrado entre las sierras Espedin y Calderons. Les montains carecen de sebolado en su mayor parte, y únicamente en la huerta del Palancia se ven toda clasa de

Así, Algimia de Alfara, Alfara de Algimia (o Algimia de la Baronía y Alfara de la Baronia), son ricas junto con Torres Torres en toda especie de frutas. El río discurre allí por lo profundo de un barranco de altas paredes. En Tetres Terres veremes un vetusto castillo harto no y abandonado, como todos los de su género. Estamos a 36 kilómetros de Valer nos por la carretera de Sagunto a Buren muy buen estado siempre.

Poco antes de Estivella quien se acerque al rio vezá un antigno puente-ecueducto de recis allasta, del cual nace una red de canales y acequias que repartirán el agua por los pueblos del bajo Palancia. A la derecha de la curretera dio encuramado en las faltas del Garbí,



bién en desconsolador olvido. Llegamos frente a Albalat dels Tarongera. A

la derecha nace una carretera que se adentra hacia el interior de la sierra. Lleva al más cercano y auténtico pueblo de montaña de Va-lencia: Segart. Hundido a los pies del Puntal de l'Abella (601 m.) y la Mola (565 m.), es un bello y pacifico rincón para quien guste de tranquilidad y sosiego; viviendo en él nos crecremos a centenares de bilómetros da cualquier ciudad supercivilizads. Y dista solamente 32 kilómetros de Valencia (en línea recta menos). Segart está rodeado de atractivos alrededores. La fuente de San José, cerca del pueblo, y la "font del Campaner" gozan de reconocida fama en la capital por la bondad de sus arusa. sobre todo la segunda. Estando en Segart se hace necesaria la ascensión a la Mola de Se-gart, la más característica de las montañas de la sierra Calderona, desde cuya cumbre se otca

Volviendo a la carretera de Burgos continua-Gilet. Prente a este pueblo está el de Petrés, antigun cabeza de la baronía del mismo nombre. Es notable la casa señorial o castillo del barón de Petrés. Es una sólida fortaleza medio desmantelada que domina el caserio desde sus

Solamente en época de lluvias vuelve a toma el Palancia su fisonomía de auténtico río, y entonces suele producir serios estragos, con des bordamientos y corrimientos de tierra.

Aun tiene que acercarse a Sagunto, correentre los dilatados naranjales de esta huerta y Begará por fin a Canet de Berenguer. Aquí sa cauce es más amplio que nunca... y su caudal completamente nulo; es una total ausencia de agua, porque el Mediterráneo no recibe de él ni una gota del más preciado de los elementos. Las huertas que hem os visto a lo largo de esta Ruta dan fe de ello.

de ida y vuelta. En sus cien kilómetros escasos es tal la cantidad de pueblos que atraviesa que apenas si puede darse noticia de cada uno de ellos. Nosotros recomendamos espec trés, Segart, Beselgas, Torres Torres, sio olvidar el bellisimo calvario de Sot de Ferrer,

La carretera ya dijimos que estaba en buen estado; no así en la salida de Valencia, que necesita de una urgente reparación. En Sagunto hay servicio para coches, en Torres Torres una gasolinera, así como dos paradores modestos en este pueblo y Sonejs

JOSE SOLER CARNICER



amplio panorame.





El castillo de Receigas

